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XIV LEGISLATURA

IV COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE
(Sviluppo economico)

VERBALE SOMMARIO DELLA RIUNIONE N. 122 DEL 28/09/2017 

MORELLI Patrizia (Presidente) (Presente)
NOGARA Alessandro (Vicepresidente) (Presente)
PADOVANI Andrea (Segretario) (Presente)
BIANCHI Luca (Presente)
MARGUERETTAZ Aurelio (Presente)
NORBIATO Carlo (Presente)
PÉAQUIN BERTOLIN Marilena (Delega il Cons. CONTOZ)

Partecipano i Consiglieri: COGNETTA, CRÉTIER, FOLLIEN e PERRON.

Assiste alla riunione Sonia GRIECO, Dirigente della Struttura Affari legislativi, studi e 
documentazione. Funge da Segretario Monica BAUDIN.

La riunione è aperta alle ore 09:00, ad Aosta, nella Sala Commissioni della Presidenza 
del Consiglio regionale, per l'esame del seguente ordine del giorno:

1) Comunicazioni della Presidente.

2) Approvazione del verbale n. 121 (resoconto sommario) del 14.09.2017.

3) Audizione  dell'Assessore  al  turismo,  sport,  commercio  e  trasporti,  Claudio 
RESTANO, in merito al contratto ponte del servizio ferroviario con Trenitalia.

4) ore 10.00: Audizione  dell'Assessore  al  bilancio,  finanze,  patrimonio  e  società 
partecipate, Albert CHATRIAN e dell'Amministratore unico della Casino de 
la Vallée Spa, Avv. Giulio DI MATTEO, in merito alla gestione della Casino 
Spa.

*     *     *
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La Presidente Patrizia MORELLI, constatata la validità della riunione, dichiara aperta 

la seduta per la trattazione degli oggetti iscritti  all'ordine del giorno, come da telegramma 
prot. n. 6252 in data 25 settembre 2017.

COMUNICAZIONI DELLA PRESIDENTE

La Presidente MORELLI fa presente di non avere particolari comunicazioni per la 
Commissione.

La Commissione prende atto.

APPROVAZIONE  DEL  VERBALE  N.  121  (RESOCONTO  SOMMARIO)  DEL 
14.09.2017.

Non essendo pervenute  osservazioni  da  parte  dei  Commissari,  il  verbale  s'intende 
approvato.

AUDIZIONE  DELL'ASSESSORE  AL  TURISMO,  SPORT,  COMMERCIO  E 
TRASPORTI,  CLAUDIO RESTANO, IN MERITO AL CONTRATTO PONTE DEL 
SERVIZIO FERROVIARIO CON TRENITALIA.

Il Consigliere MARGUERETTAZ, in virtù della complessità del tema trattato e delle 
incertezze riguardo alla documentazione trasmessa che - rileva - è stata inviata ai Commissari 
in  modo  non  perfettamente  armonico  -  un  primo  documento  è  stato  mandato  lunedì  25 
settembre us, mentre gli allegati, unitamente ad un secondo documento, sono stati inoltrati 
nella giornata di ieri - chiede che ai Commissari venga concesso del tempo aggiuntivo per 
poter analizzare con la dovuta attenzione il dossier relativo alla stipula del contratto ponte con 
Trenitalia  e  di  prevedere  quindi  un supplemento  di  analisi  dell'argomento nel  corso della 
prossima settimana alla presenza dell'Assessore.

La Commissione concorda.

* * *
L'Assessore al turismo, sport, commercio e trasporti, Claudio RESTANO, il dirigente Marco 
TREVISAN e il funzionario Enrico VETTORATO dell'assessorato dei trasporti e il dirigente 
dell'Avvocatura  regionale,  Riccardo JANS,  prendono parte  alla  riunione  alle  ore  9.20.  Si 
procede alla registrazione digitale degli interventi.

* * *
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La  Presidente  MORELLI  invita  gli  intervenuti  a  fornire  chiarimenti  sulla 

documentazione trasmessa alla Commissione.

* * *
Viene  fornita,  da  parte  degli  uffici  dell'assessorato,  copia  cartacea  dei  documenti  utili 
all'esame odierno, che viene distribuita ai presenti. 

* * *

L'Assessore RESTANO ricorda che la Regione è subentrata al Ministero dei trasporti e 
delle infrastrutture nel contratto con Trenitalia per la gestione del servizio ferroviario sulla 
tratta valdostana. Fa presente che nel contratto esistente fra Ministero e Trenitalia, lo Stato 
riconosce a Trenitalia 8,32 euro a treno-chilometro, mentre ora Trenitalia chiede alla Regione 
l'aumento a 12,32 euro treno-chilometro. 

Riferisce che,  a  seguito di  incontri  avuti  con i  referenti  di  Trenitalia,  si  è valutata 
l'opportunità  della  stipula  di  un  contratto  ponte  che  fissi  la  cifra  di  10,40  euro  treno-
chilometro per lo svolgimento del servizio e che rimandi ad un conguaglio successivo per 
quella  che  sarà  la  rimanenza  di  denaro  che  la  Regione  dovrà  dare  o  ricevere  a  seguito 
dell’esito del contenzioso in essere. 

Sottolinea che la stipula dell'accordo ponte non espone la Regione ad alcun rischio, 
permette la prosecuzione del servizio senza eventuali interruzioni garantendo in questo modo 
all’utenza una tranquillità sul servizio erogato e prevede la riapertura del punto di erogazione 
dei biglietti a Pont-Saint-Martin dopo tre mesi dalla firma del contratto stesso. Rileva che nel 
bando pubblicato per la futura assegnazione del servizio, la cifra che è stata determinata dalla 
Regione è di 10,50 euro treno-chilometro; il costo medio del servizio nel resto d’Italia è di 
11,25 euro.

Il  Consigliere  NOGARA chiede chiarimenti  sulla  determinazione del  prezzo treno-
chilometro indicato nel  contratto  ponte e  sul  punto 20 delle  premesse -  a  pagina 5 -  del  
documento stesso.

L'ing.  TREVISAN fa presente che Trenitalia nel contenzioso ha chiesto la cifra di 
13,44 euro treno-chilometro, calcolando, per il servizio sulla tratta valdostana per il periodo 
oggetto del contenzioso, i costi totali per erogare il servizio, tolti i ricavi della vendita dei 
biglietti e un utile ragionevole consentito dal gestore. Aggiunge che Trenitalia giustifica il 
costo,  un  po’ più  alto  rispetto  ad  altre  regioni,  in  quanto  comprensivo  di  quello  della 
Aosta/Pré-Saint-Didier, sostenuto fino al 2015.

L'Avv.  JANS  riferisce  brevemente  in  merito  al  contenzioso  attualmente  pendente 
davanti al Tribunale di Roma citato al punto 20 delle premesse della bozza di contratto ponte. 

* * *
Il Consigliere GERANDIN prende parte alla riunione alle ore 9.35.
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* * *

Il  Consigliere  COGNETTA  chiede  se,  approvando  il  testo  del  contratto  ponte 
presentato  nella  seduta  odierna,  vi  sia  la  garanzia  che  la  Regione  in  futuro  non  si  veda 
costretta a riconoscere a Trenitalia un corrispettivo di 13,44 euro per treno-chilometro, visto 
che  tale  cifra,  citando  il  contenzioso  in  essere,  è  stata  indicata  nelle  premesse  dell'atto 
medesimo di cui fanno parte integrante.

L'Avv.  JANS  esclude  tale  possibilità  in  quanto  al  punto  21  delle  premesse  viene 
indicato,  con  riguardo  al  contenzioso,  che  la  sottoscrizione  del  contratto  da  parte  della 
Regione non costituisce in alcun modo acquiescenza alle pretese azionate da Trenitalia in tale 
sede. 

Il  Consigliere  MARGUERETTAZ  ritiene  utile  un  supplemento  di  analisi  del 
documento in oggetto,  in virtù sia della complessità del tema trattato, sia del poco tempo 
avuto a disposizione per esaminare la documentazione che è stata trasmessa in modo non 
perfettamente armonico, di cui l'ultima parte solo nella giornata di ieri.

Contrariamente  all'Assessore  Restano,  non  ritiene  possibile  che  Trenitalia  possa 
interrompere  l'attuale  servizio,  in  quanto  il  contratto  esistente,  siglato  fra  Ministero  e 
Trenitalia,  ha  valenza  per  la  Regione  Valle  d'Aosta  in  virtù  del  subentro  e,  attraverso  la 
clausola di continuità è pertanto quello vigente; ritiene quindi che la sigla di un contratto 
ponte non risolverebbe nulla e non darebbe alcuna certezza aggiuntiva alla Regione rispetto 
alla situazione attuale.

Esprime delle perplessità sul fatto di definire con un contratto ponte la cifra di 10,40 
euro  per  treno-chilometro,  che  ritiene  potrebbe  anche  influire  sulla  futura  decisione  del 
Giudice rispetto al contenzioso esistente per quanto concerne la definizione del costo degli 
anni pregressi.

Fa notare che il prezzo medio italiano del servizio ferroviario di 11,25 euro per treno-
chilometro non può essere paragonato a quello del servizio offerto per la Valle d'Aosta, tenuto 
conto della diversa composizione del numero di vagoni dei treni valdostani rispetto agli altri 
treni e del fatto che quelli valdostani sono stati acquistati anche con investimenti diretti della 
Regione.

Manifesta  forte  disaccordo riguardo ai  contenuti  del  comma 1 dell'articolo  5 della 
bozza di contratto ponte, laddove si indica che le parti danno atto che il prospetto economico 
di  Trenitalia,  contenuto  nell'allegato  4  del  documento,  è  determinato  sulla  base  dei  costi 
sostenuti da Trenitalia per lo svolgimento dei servizi di trasporto pubblico locale nonché dei 
ricavi stimati in modo da garantire l’equilibrio economico del servizio. 

L'Assessore RESTANO afferma di avere una visione diversa della questione rispetto a 
quella espressa dal collega Marguerettaz e di ritenere utile l'approvazione del contratto ponte - 
che avrà una valenza temporanea da qui fino alla  data  dell'esito  del  bando indetto per la 
gestione del  servizio per il  prossimo periodo -  per  evitare  un ulteriore contenzioso per  il 
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periodo dal 2015 alla data odierna e per scongiurare il rischio di eventuali future interruzioni 
del servizio da parte di Trenitalia.

Il Consigliere CRÉTIER chiede quali siano le motivazioni della scelta di prevedere la 
riapertura delle stazioni di Pont-Saint-Martin, a breve, e successivamente di Verrès piuttosto 
che non quella di Châtillon.

L'Assessore RESTANO risponde che la determinazione suddetta è stata fatta sulla base 
delle sollecitazioni pervenute; aggiunge che vi è una forte richiesta di riaprire le due stazioni 
succitate, anche per la vicinanza con il sito turistico del Forte di Bard.

La  Presidente  MORELLI  chiede  la  disponibilità  dell’Assessore  a  incontrare 
nuovamente la Commissione nel corso della prossima settimana sul tema per permettere ai 
Commissari un approfondimento ulteriore, visti i tempi ristretti con cui è stata trasmessa la 
documentazione.

Il  Consigliere  MARGUERETTAZ, nel  ritenere non sufficientemente convincenti  le 
risposte fornite dall'Assessore, condivide la necessità di poter esaminare con più attenzione la 
documentazione fornita nei giorni scorsi e in data odierna.

Reputa  inoltre  necessario  che  l'Assessore,  in  una  prossima  riunione,  informi  la 
Commissione anche riguardo alla prosecuzione degli incontri svolti sul tema della ferrovia e 
sull'approvazione del Piano strategico.

La Presidente MORELLI fa presente che sicuramente verranno calendarizzati  degli 
incontri in merito al Piano strategico, compatibilmente con la disponibilità della Commissione 
e dell'Assessore.

* * *
Il Consigliere PERRON prende parte alla riunione alle ore 10.10.

* * *

Il  Consigliere  BIANCHI  chiede  informazioni  in  merito  alle  tempistiche  legate  al 
contenzioso avviato  da Trenitalia  nei  confronti  della  Regione per  la  gestione  del  servizio 
ferroviario nel periodo 2011-2015.

L'Avv. JANS riferisce che una prima udienza è fissata per il 24 ottobre 2017 dove 
verranno discusse le istanze istruttorie delle parti; ipotizza che la sentenza di primo grado non 
verrà emessa presumibilmente prima della fine del 2018.

Fa  presente  che  Trenitalia  reputa  anacronistico  l'attuale  contratto  in  essere  per  la 
gestione  del  servizio.  Ritiene  che  la  stipula  di  un  contratto  ponte,  oltre  ad  adeguare  il 
corrispettivo,  porrà  un  principio  molto  importante:  che  per  andare  a  modificare  un 
corrispettivo previsto da un contratto sia necessario un altro contratto - quindi un accordo con 
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la Regione - e che pertanto Trenitalia non possa modificare unilateralmente il corrispettivo per 
la gestione del servizio.

Il  Consigliere MARGUERETTAZ dissente dalla valutazione espressa dall'Avvocato 
Jans.

* * *
Alle  ore  10.20  l'Assessore  RESTANO,  l'Avvocato  JANS,  il  dirigente  TREVISAN  e  il 
funzionario VETTORATO abbandonano la Sala Commissioni.

* * *

Segue un dibattito fra i Commissari NOGARA, COGNETTA e MARGUERETTAZ 
sui punti evidenziati nel corso dell'audizione, al termine del quale la Presidente MORELLI 
aggiorna i lavori sul tema in oggetto alla riunione che verrà convocata per martedì 3 ottobre 
2017.

AUDIZIONE  DELL'ASSESSORE  AL  BILANCIO,  FINANZE,  PATRIMONIO  E 
SOCIETÀ  PARTECIPATE,  ALBERT  CHATRIAN  E  DELL'AMMINISTRATORE 
UNICO  DELLA CASINO  DE  LA VALLÉE  SPA,  AVV.  GIULIO  DI  MATTEO,  IN 
MERITO ALLA GESTIONE DELLA CASINO SPA.

* * *
L'Assessore  al  bilancio,  finanze,  patrimonio  e  società  partecipate,  Albert  CHATRIAN, 
l'Amministratore  unico  della  Casino  de  la  Vallée  Spa,  Avv.  Giulio  DI  MATTEO,  il 
Coordinatore del Dipartimento regionale bilancio, finanze, patrimonio e società partecipate, 
Dott.  Peter  BIELER, e lo  staff  di  dirigenti  della  Casino Spa composto dal  Vice direttore 
generale, Dott. Stefano SILVESTRI, dal responsabile Struttura prevenzione della corruzione e 
trasparenza,  Dott.  Flavio  MARTIGNENE,  del  responsabile  struttura  norme  e  procedure 
aziendali, Avv. Stefano RIZZO, del consulente contabile Dott. Edo CHATEL e dal direttore 
generale di Finaosta, Dott. Giuseppe CILEA, prendono parte alla riunione alle ore 10.40.

* * *

La  Presidente  MORELLI,  nell'introdurre  l'audizione,  invita  gli  intervenuti  ad 
aggiornare la Commissione sull'andamento della gestione della Casino Spa, anche alla luce 
della relazione trimestrale inviata al Consiglio regionale, relativa al periodo giugno-agosto 
2017, a seguito dell'approvazione del Piano di riorganizzazione aziendale.

L'Assessore  CHATRIAN mette  in  evidenza  che,  dopo  l'approvazione  da  parte  del 
Consiglio regionale del Piano di riorganizzazione aziendale e della l.r. n. 7/2017, il Governo 
regionale, il 29 maggio 2017, ha autorizzato Finaosta Spa all'erogazione della prima tranche 
di finanziamento alla Casino Spa, per poter dare corso al Piano medesimo. Fa presente che nel 
mese successivo, l’azienda,  insieme ai sindacati  e alle maestranze,  ha trovato un punto di 
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incontro in merito alla questione del personale, attraverso la sottoscrizione, il 10 luglio 2017, 
di un accordo che ha chiuso la procedura di licenziamento avviata ad inizio anno. Aggiunge 
che, il 15 settembre 2017, l’Amministratore unico della Casino Spa ha inoltrato al Governo e 
al Presidente del Consiglio regionale la prima relazione trimestrale di attuazione del Piano di 
ristrutturazione aziendale.

L'Avv. DI MATTEO, nel sottolineare positivamente il fatto che, attraverso l'accordo 
siglato con il personale a luglio, si siano salvaguardati dei posti di lavoro, rimarca il fatto che 
un  altro  importante  obiettivo  aziendale  è  quello  di  ottenere  il  riequilibrio  economico  e 
finanziario della società, con particolare riferimento al rapporto ricavi/costo del personale.

Riferisce in merito agli incontri positivi avuti con gli Istituti bancari che, dando un 
gesto di fiducia nei confronti della governance e della società, hanno confermato due linee di 
credito. Rende noto che nel mese di ottobre, al fine di proseguire lo stato di avanzamento del 
Piano di ristrutturazione,  vi sarà la necessità da parte dell'azienda di ottenere un ulteriore 
finanziamento, pari a 15 milioni, che l'azienda ha già provveduto a formalizzare e a richiedere 
agli Istituti bancari.

Aggiorna in merito all'approvazione, il 25 di luglio, del Bilancio 2016 della società e 
all'andamento della gestione nel passato trimestre, rimarcando positivamente il fatto che, dal 
1°  agosto,  in  azienda  sono  nuovamente  presenti  un  Responsabile  del  personale  e  un 
Responsabile della direzione del Grand Hotel Billia.

Sul fronte del personale, segnala il fatto che l'azienda ha avviato degli incontri con 47 
dipendenti per la revisione dei superminimi e che, il 5 ottobre, incontrerà le organizzazioni 
sindacali  per esporre quello che è lo stato di avanzamento e di  implementazione,  sotto il 
profilo industriale, sia della struttura aziendale alberghiera, sia per quanto riguarda la Casa da 
gioco.

Informa in merito alle novità che si stanno delineando in campo nazionale a livello di 
normativa sul gioco, per quanto concerne l’intendimento sia di  rivedere la  normativa che 
riguarda  i  Casino  (per  il  rilancio  degli  stessi  e  per  la  valutazione  della  distribuzione  dei  
medesimi sul territorio), sia di prevedere la riduzione del 50% delle slot presenti nei bar e nei 
locali pubblici.

Il Consigliere MARGUERETTAZ, nel prendere atto della documentazione trasmessa 
dall'Amministratore  unico  con  riferimento  all'attuazione  del  Piano  di  ristrutturazione 
aziendale sotto forma di relazione trimestrale, rappresenta la necessità di avere un’analisi più 
approfondita  rispetto  alle  informazioni  in  questa  contenute  sull’andamento  della  Casa  da 
gioco.

Con riferimento a quanto testé comunicato dall'Amministratore unico, ritiene che le 
conferme che sono state date dal ceto bancario riguardo alle linee di credito non si fondino 
tanto sulla credibilità del Piano di rilancio o sulla reputazione degli amministratori, quanto sui 
precisi impegni da parte del socio, che ha già elargito un primo finanziamento di 8 milioni e si 
appresta a concederne un altro di ulteriori 6 milioni. 

Invita  gli  intervenuti  ad analizzare gli  elementi  che si  presume abbiano prodotto i 
risultati positivi nello scorso mese di agosto e se questi siano eventualmente generati da eventi 
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fortuiti  e casuali  e a spiegare se le misure indicate dal Piano di ristrutturazione (le azioni 
previste sul mercato thailandese, sull'implementazione dei giochi elettronici nelle sale e sul 
gioco virtuale) abbiano sinora trovato rispondenza sul fatturato dell'azienda.

Chiede  venga  sviluppata  un'analisi  da  parte  dell'Amministratore  e  dei  tecnici  per 
quanto concerne la continua diminuzione delle presenze di giocatori nelle sale da gioco, sulla 
situazione esistente per quanto riguarda i rapporti fra azienda e lavoratori, sulla funzione e 
composizione della Commissione per la riorganizzazione recentemente istituita e sulla futura 
destinazione della Sala Evolution.

* * *
Alle ore 11.25 il Consigliere FOLLIEN abbandona la Sala Commissioni.

* * *

Domanda ragguagli in merito ai costi sostenuti e ai rientri avuti in termini di presenze 
e di giocatori attraverso le iniziative messe in atto dall'Amministratore unico con riferimento 
all'organizzazione  di  eventi  quali  l'incontro  di  boxe  tenutosi  nel  mese  giugno,  la 
sponsorizzazione di partecipanti al Rally di Sardegna e della squadra di basket di Legnano.

Chiede  infine  chiarimenti  in  merito  all'incarico  professionale  che  avrebbe  dovuto 
ricoprire il sig. Giovannini, che al momento non risulta ancora essere operativo all'interno 
dell'azienda.

L'Avv. DI MATTEO fa presente che la prima relazione trimestrale è stata redatta sulla 
base  delle  indicazioni  date  dalla  delibera  di  Consiglio  n.  2767/XIV;  si  impegna,  come 
richiesto dai Commissari, a presentare per il futuro un documento più analitico.

Riferisce  in  merito  alle  iniziative  intraprese  relativamente  all'incontro  di  boxe 
organizzato nel mese di giugno, alla sponsorizzazione di partecipanti al Rally di Sardegna e 
dell'ospitalità della squadra di basket di Legnano che milita in A2.

Giudica  necessaria  una  valorizzazione  dell'utilizzo  della  Sala  Evolution,  che 
aziendalmente, industrialmente e commercialmente reputa sia una pessima pubblicità vedere 
chiusa e per la quale al momento non è prevista una rampa di collegamento con il Piano 
superiore, che è raggiungibile unicamente con gli ascensori.

Il dott. CHATEL fornisce dati e informazioni in merito all'andamento degli introiti e, 
pur  non ritenendo che alcuni  mesi  siano sufficienti  a  dare  un’indicazione dell’andamento 
degli stessi, rende noto che nel primo semestre del 2017 gli introiti hanno segnato un trend 
migliorativo. Ai fini dei risultati di gestione della società, più che l'aumento degli introiti, 
ritiene maggiormente utile il contenimento degli oneri di struttura. Segnala che nell'ultimo 
triennio  vi  è  stato  un  continuo  miglioramento,  seppur  sempre  con  valori  negativi,  delle 
perdite.

Il dott. SILVESTRI riferisce che la politica di mass marketing - come ad esempio il 
“Match & Play” - impostata in passato per la ricerca di nuova clientela non ha dato i risultati 
attesi e ritiene che, invece, puntare su iniziative di marketing volte a valorizzare e a coltivare 
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il singolo cliente che viene al Casino - e che quindi è sicuramente un giocatore - siano più 
premianti per l'azienda. Fornisce i dati aggiornati in merito all'andamento della gestione della 
Casa da gioco, soffermandosi in particolare ad analizzare quelli riferiti alle presenze e agli 
introiti registrati nello scorso mese di agosto, che si è rivelato il mese migliore del 2017 per il  
Casino di Saint-Vincent.

Il dott. RIZZO rende noto che per quanto riguarda la questione legata all'affidamento 
dell'incarico al  signor Giovannini,  l'azienda è ancora in attesa che l'ANAC si pronunci in 
merito  alla  richiesta  formulata  dall'azienda  relativamente  alla  possibilità  di  rinnovare  il 
mandato che era stato dato ai professionisti per la creazione del Piano Industriale.

Fa presente che l'azienda ha dovuto implementare una serie di bandi per rispondere ai 
dettami  della  l.r.  20/2016  che  condizionano  l'attività  aziendale  e  auspica  una  tempestiva 
revisione della legge medesima affinché la società possa operare con maggiore flessibilità ed 
efficacia.

Il dott. BIELER spiega che la delibera n. 2767/XIV approvata dal Consiglio regionale 
nella seduta del 24 maggio 2017 richiede ai tecnici professionisti che hanno elaborato il piano 
di ristrutturazione, per tramite dell'Amministratore unico della società, un'analisi trimestrale 
sull'andamento delle azioni, sia in termini di aumento dei ricavi sia in termini di riduzione dei 
costi, che attesti la progressiva realizzazione del Piano. Fa presente che l'azienda ha quindi 
proceduto in tal senso, fornendo dei dati tecnici, oltre ad un’analisi di tipo gestionale, ma che 
le prossime relazioni saranno implementate anche sugli aspetti gestionali, così come richiesto.

Il dott. CILEA ritiene che il socio sia la vera garanzia del ceto bancario e che quindi le 
strategie, le decisioni, le politiche in senso imprenditoriale prese sono il fondamento per le 
decisioni e per le scelte operate dagli istituti bancari. 

* * *
Alle ore 12.35 il Consigliere PERRON abbandona la Sala Commissioni. L'Avv. DI MATTEO 
si assenta momentaneamente dalla Sala di riunione.

* * *

Il Consigliere COGNETTA annuncia una serie di domande puntuali alle quali chiede 
delle risposte altrettanto puntuali e sintetiche.

* * *
L'Avv. DI MATTEO prende nuovamente parte alla riunione.

* * *

Chiede,  con riferimento  al  documento  intitolato  “Prima relazione  di  controllo  del  
Piano di ristrutturazione”:

 relativamente alle azioni di rilancio dell'Hotel Billia indicate alla pag. 9, quali 
siano stati i risultati nei primi 6-7 mesi del 2017;
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 con riferimento ai contenuti della pag. 8 "Azioni e nuove offerte di gioco", 

quali siano i  costi  stimati  per spostare i tavoli  dei giochi americani in sala 
Gold River.

Domanda inoltre ulteriori ragguagli in merito ai risultati della promozione “Match & 
Play” e  quale  si  stima potrebbe essere l'eventuale  investimento necessario per completare 
definitivamente la sistemazione dei collegamenti interni del Casino con la Sala Evolution, 
considerati i già notevoli investimenti fatti in passato.

Il  Consigliere  CONTOZ chiede  se  sia  possibile  prevedere  azioni  di  promozione e 
marketing a favore dei giocatori delle squadre di bocce e l'ingresso alle sale da gioco da parte 
dei valdostani.

Il  Consigliere  BIANCHI  chiede  quali  siano  gli  intendimenti  dell'azienda  rispetto 
all'apertura H24 della Casa da gioco, ragguagli in merito alle modalità utilizzate nella scelta 
dei  componenti  della  Commissione  Giochi  recentemente  istituita  nella  quale  non  sono 
presenti i capi reparto, quali motivazioni siano alla base dello spostamento di tavoli dei giochi 
americani nella sala Gold River, informazioni sui sondaggi svolti e sui risultati acquisiti dalle 
audizioni  dei  47  lavoratori  interessati  da  una  possibile  revisione  dei  superminimi  e  sulle 
modalità di predisposizione dei bandi recentemente pubblicati dall'azienda.

L'Assessore CHATRIAN spiega al Consigliere Contoz che il Consiglio regionale, nel 
2011, ha deciso di autorizzare i valdostani a giocare ai giochi elettronici, ma non ai tavoli da 
gioco.

Il  dott.  MARTIGNENE  riferisce,  per  quanto  concerne  l'andamento  della  gestione 
dell'Hotel Billia, che al 30 giugno l’Hotel sconta un 10% dei ricavi rispetto al 2016, che si è 
registrato un calo delle presenze in tutti i reparti (bar interni, camere, ristorante), che quello di 
agosto è stato il primo mese del 2017 in cui si è registrato un aumento dei ricavi rispetto 
all'anno  precedente  e  che  anche  il  mese  di  settembre  sembra  confermare  tale  tendenza 
positiva. 

Il dott. SILVESTRI fornisce i chiarimenti richiesti in merito alla promozione “Match 
& Play”; fa presente che lo spostamento dei tavoli dalle sale dal piano superiore a quelle del 
piano  inferiore  non  costituisce  un'incidenza  particolare  a  livello  di  maggiori  costi  per 
l'azienda.

L'Avv.  DI  MATTEO  puntualizza  che  in  ogni  caso  l'azienda,  a  tutta  la  platea  dei 
soggetti che stanno presentando le offerte per la fornitura di tale servizio, ha posto a loro 
carico ogni eventuale costo connesso e conseguente a questo trasferimento. 

Il  dott.  SILVESTRI  rende  noto  che  le  47  persone  interpellate  sulla  questione  dei 
superminimi sono principalmente i  beneficiari  di  superminimo presumibilmente interessati 
dall'esodo Fornero, che al momento si sono riservate di dare una risposta in merito. 
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Il  Consigliere  BIANCHI fa  presente  che,  da  una parte,  l'azienda dichiara  di  voler 
intervenire sui superminimi ma, dall'altra parte, riconosce un aumento mensile di 2.400 euro 
ai componenti della Commissione Giochi recentemente istituita.

Il  dott.  SILVESTRI puntualizza che l’attribuzione data alle persone che sono nella 
Commissione succitata, diversamente dal superminimo, è una compensazione che termina nel 
momento in cui cessa la funzione all'interno della Commissione. Si dichiara favorevole al 
mantenimento dell'apertura H24 della Casa da gioco in quanto ritiene che il Casino, per poter 
diversificare  la  propria  offerta,  debba  garantire  anche  questo  tipo  di  orari  di  apertura  ai 
giocatori.

Precisa che l'istituzione della Commissione Giochi ha un intento un po' diverso da 
quello di raggruppare unicamente le delegazioni di tutti i reparti, per cui l'azienda ha fatto una 
scelta assolutamente trasversale, non legata alla rappresentatività del reparto,  e ha scelto i 
componenti di tale Commissione anche per una questione di esperienza più o meno variegata 
all’interno del sistema, per cercare di riuscire a traghettare il Casino su una situazione futura 
diversa rispetto a quella attuale.

Il dott. RIZZO riferisce che per quanto riguarda la predisposizione dei bandi, l'azienda 
segue rigidamente le disposizioni indicate dalla l.r. 20/2016 e, anziché uscire con dei bandi e 
con  delle  regole  stringenti  sin  dall’inizio,  svolge  dei  bandi  specifici  solo  a  seguito  della 
presentazione delle dimostrazioni d’interesse da parte dei vari soggetti.

Il Consigliere GERANDIN chiede:
 se  sia  stato  avviato  -  o  è  in  itinere  -  il  percorso  di  riqualificazione  degli 

amministrativi;
 se l'azienda abbia nominato un perito per la verifica dei lavori sui 110 milioni 

svolti al Casino e se sia previsto un incontro anche con le aziende costruttrici, 
con i tecnici progettisti e i collaudatori di tali lavori;

 un elenco dei professionisti cui non è stato rinnovato l'incarico e per quali di 
questi si è in attesa del parere ANAC.

Auspica che in merito all'argomento dell'adeguamento dei superminimi l'azienda non 
si limiti a sentire solo le 47 persone già intervistate, ma che l'anomalia venga risolta a 360 
gradi. 

Non condivide le analisi svolte e le considerazioni espresse dal dottor Chatel riguardo 
alla situazione economico-finanziaria dell'azienda nell'ultimo triennio.

Il Consigliere MARGUERETTAZ auspica che, a quello odierno, in futuro facciano 
seguito periodici incontri della Commissione con l'Amministratore unico della Casa da gioco 
e i suoi collaboratori riguardo all'andamento della gestione della società.

Nel condividere l'analisi svolta dal dott. Cilea riguardo al fatto che l’affidabilità della 
società dipende soprattutto dal socio e dalla volontà del socio di contribuire, chiede se vi sia 
l'intenzione  da  parte  del  Governo  regionale  di  approvare,  con  propria  deliberazione,  la 
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seconda tranche di finanziamento, pari a 6 milioni di euro, a favore della Casino Spa, come 
previsto dal Piano di riorganizzazione aziendale e dalla l.r. 7/2017.

* * *
Alle ore 13.20 il Consigliere NOGARA abbandona la Sala di riunione.

* * *

Il Consigliere COGNETTA chiede:
 ulteriori dettagli in merito alle indagini di mercato, alle preselezioni attraverso bando 

che sta svolgendo la Casino Spa riguardo alle forniture di beni e servizi;
 le  modalità  attraverso le  quali  sono stati  scelti  i  dipendenti  che fanno parte  della 

Commissione giochi;
 quali siano le modalità utilizzate dall'azienda per contabilizzare i fringe benefits dei 

suoi dirigenti;
 se verrà ancora mantenuta la Champagnerie Mumm all'interno del Casino.

Il dott. SILVESTRI fa presente che la situazione dei superminimi è composita e ce n’è 
una  massa  notevole,  inoltre,  esiste  una  serie  di  superminimi  definiti  "collettivi",  che 
interessano reparti di gioco - quindi interessano circa 150-160 dipendenti - e che pertanto, 
prima  di  poter  intervenire  in  merito,  occorre  comprendere  l’origine  di  questi  termini 
contrattuali.

Precisa che per quanto riguarda la qualificazione professionale degli amministrativi, la 
questione sarà valutata anche con i sindacati nella riunione del 5 ottobre prossimo. Riferisce 
che  l’operazione  di  portare  alcuni  lavoratori  dal  ruolo  amministrativo  al  ruolo  di  gioco 
riguardava soprattutto quelli interessati dalla legge Fornero per gli anni 2017 e 2018.

L'Avv. DI MATTEO riguardo alle verifiche sui lavori svolti per la ristrutturazione del 
Resort  e  Casino  riferisce  di  avere  contestato  secondo  legge  tutto  ciò  che  era  possibile 
contestare. Aggiunge che si sono già tenuti due sopralluoghi, il 21 agosto e l’8 settembre, e 
che se non ci sarà una spontanea riparazione e rimedio - perché taluni vizi potrebbero essere 
di natura strutturale - promuoverà un ricorso per accertamento tecnico preventivo, chiedendo 
al Presidente del Tribunale di Aosta di nominare un Consulente Tecnico d’ufficio per far sì 
che su tutta una serie di opere che hanno presentato dei vizi venga definita quale sia stata la 
causa, quali siano i rimedi e quali figure giuridiche debbano risponderne.

Relativamente alla domanda sui bandi per le forniture di beni e servizi, riferisce di 
avere dato indicazione agli  uffici  preposti  di  rispettare il  principio della rotazione -  come 
sollecitato anche da ANAC - oltre a quelli di trasparenza e di obiettività e ai dettami della l.r. 
20/2016.

Fa presente che quello dei fringe benefits è un tema assolutamente non chiaro, tenuto 
conto che l’articolo 3, comma 3, della l.r. 20/2016 individua un tetto del 10% riferito ai fringe 
benefits, ma è anche previsto un tetto massimo complessivo lordo di 118 mila euro, per cui 
ritiene che occorra valutare se questa percentuale del 10% sia endo 118 mila o sia extra 118 
mila euro.
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L'Assessore  CHATRIAN  rende  noto  che  la  proposta  di  deliberazione  inerente 
all'autorizzazione ad erogare la seconda tranche di finanziamento, pari a 6 milioni di euro, a 
favore della Casino Spa, come previsto dal Piano di riorganizzazione aziendale e dalla l.r. 
7/2017, sarà esaminata nel corso della prossima riunione della Giunta regionale.

* * *
Alle  ore 13.45 l'Assessore CHATRIAN, il  Coordinatore BIELER, l'Amministratore unico, 
Avv.  DI  MATTEO,  lo  staff  dirigenziale  del  Casino  composto  dai  dottori  SILVESTRI, 
MARTIGNENE,  RIZZO,  CHATEL e  dal  dott.  CILEA di  Finaosta,  abbandona  la  Sala  di 
riunione. Alla stessa ora, ha termine la registrazione digitale degli interventi.

* * *

Il  Consigliere  MARGUERETTAZ  chiede  che  la  trascrizione  della  registrazione 
odierna venga trasmessa nel più breve tempo possibile.

La Commissione concorda.

La Presidente MORELLI chiude la seduta alle ore 13.45.

Letto, approvato e sottoscritto

LA PRESIDENTE IL CONSIGLIERE SEGRETARIO

(Patrizia MORELLI)  (Andrea PADOVANI)

IL FUNZIONARIO SEGRETARIO

(Monica BAUDIN)

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Data di approvazione del presente processo verbale:
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